



# Los caprichos de la Conagua

Julio Alejandro Ríos

Los habitantes de Temacapulín y activistas sociales que se oponen a la construcción de la presa El Zapotillo preparan una serie de actividades de resistencia que incluyen un viaje a Washington para exponer su caso ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). Su propósito es denunciar a las autoridades federales y estatales porque, dicen, en su afán por realizar esa obra, conculcan los derechos de los pobladores de la zona e intentan beneficiar a una empresa de Jorge Hank Rhon.

Luego de que las autoridades de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) firmaron el miércoles 14 un contrato con las empresas La Peninsular y Grupo Hermes para la construcción de la presa El Zapotillo, los habitantes de las comunidades de Temacapulín, Acasico y Palmarejo y activistas que se oponen a ese proyecto anunciaron que llevarán el caso ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH).

Marco von Borstel, dirigente del Instituto Mexicano para el Desarrollo Comunitario (Imdec), adelanta que el próximo 2 de noviembre se realizará en la sede del CIDH en Washington una audiencia sobre La Afectación al Medio Ambiente y a los Derechos Humanos por las Presas en La-

Con Camino padre Jesús  
Mano Boz Gutiérrez

## Partidero

Felipe Cobián R.

Miles de personas se han contagiado de dengue en Jalisco durante los últimos meses. Aunque las autoridades reconocen que hay 3 mil enfermos, la cifra real podría ser de 30 mil o incluso de 300 mil, pues cualquiera tiene varios familiares, amigos o conocidos con ese padecimiento. Para resolver el problema, el nuevo secretario de Salud, Alfonso Petersen Farah, decidió cambiar el insecticida que actualmente se utiliza contra el mosquito transmisor de la enfermedad, producto que, a decir de médicos de la propia dependencia, o ya había caducado o se aplicaba muy diluido para ahorrar dinero. La verdad es que, en los casi tres años que Alfonso Gutiérrez Capraña fue secretario, no hubo campañas para atacar esa enfermedad ni se orientó a la población sobre qué hacer en caso de infección y cómo prevenirla. Tampoco se realizaron fumigaciones generales ni se distribuyó abate (sustancia química) para los depósitos de agua. Se sospecha que los recursos para esas acciones en vez de destinarse a la salud pública, se desviaron, como nunca, hacia las campañas políticas o fueron donados por el manirroto gobernador Emilio González a empresas, asociaciones y personas que no necesitaban ayuda.

Como se informó aquí en el número anterior, de un momento a otro se iniciarán las obras de infraestructura de la Línea 2 (no 3) del Macrobus, que correrá de Tesislán a Tonalá. El secretario de Desarrollo Urbano, Sergio Carmona Ruvalcaba, anunció la semana pasada que antes de que termine este mes empezarán los trabajos. Y aunque no lo dijo el funcionario, esta premura se debe a que el gobernador y sus allegados quieren madrugarse a los priistas, que el próximo 1 de enero asumirán las presidencias municipales de la zona metropolitana que le ganaron al PAN y quienes, como muchísima gente, desaprovechan esa obra. Los panistas quieren adelantarse al plebiscito que el PRI local prepara con todo el apoyo de su presidenta nacional, Beatriz Paredes, quien les indicó que rechazaran el proyecto del Macrobus "para cumplir las promesas de campaña". Por cierto, uno de los factores que influyó de manera decisiva en la derrota de Acción Nacional en la pasada elección fue su terquedad de imponer, a como diera lugar, el sistema de autobuses articulados en vez de ampliar las dos únicas líneas del Tren Eléctrico Urbano. Todo hace indicar que los panistas no aprenden. Ni aprenderán.

Emilio y los suyos —como su compadre y casi gemelo Herbert Taylor y Diego Monraz— deben tener muchos intereses en el Macrobus. No por nada le han apostado todo a ese proyecto e incluso le han sacado recursos, en calidad de préstamo o de dádiva, al estatal Tren Eléctrico (15 millones de pesos) para traspasarlos a la empresa privada Macrobus, gastos de supervisión y mantenimiento de los autobuses articulados. De acuerdo con un reportaje de Ignacio Pérez Vega que apareció en el diario *Público* el lunes 19, los dueños perciben un salario mucho más elevado.

El viejo Edificio Plaza, construido por el eminente arquitecto Ignacio Díaz Morales, que alguna vez fue el hotel Plaza —que no tuvo mucho éxito— y luego albergó oficinas, muy solicitadas por estar frente al Palacio de Gobierno, finalmente se quedó vacío. Hay quienes aseguran que fue vendido a particulares para reconvertirlo en hotel. Otros afirman que el gobierno estatal está interesado en el inmueble, que debe valer decenas de millones de pesos. Sin embargo, la directora de Patrimonio de la Secretaría de Administración, Adriana Ruiz, dice que su adquisición no está prevista.

... de hacer lo correcto-,  
el caso del transporte colectivo del  
área metropolitana de Guadalajara.

En pocos renglones como éste, la  
actual administración estatal ha dado

muestras tan altas de incompetencia,  
insensibilidad social y desinformación.  
Así quedó demostrado hace 10 días, la  
mañana del 14 de octubre, durante la  
apertura de los trabajos del Congreso

imitaron...  
chearlo o tildarlo de mentiroso.  
Porque mentiras sí hubo, y a granel,  
en el discurso de González Márquez,  
cuya alocución se enfocó precisamente

han mostrado las poblaciones aledañas  
a ese proyecto hidráulico", sostiene Von  
Borsted.

Además, dice, en las próximas semanas  
se iniciará la campaña "Los Ojos del Mun-  
do están puestos en Temaca". Su propósito  
es aprovechar las muestras de apoyo que  
han recibido los habitantes de Temacapulín  
y darle una dimensión internacional a  
su causa.

### Licitación amañada

De acuerdo con el proyecto, la presa El  
Zapotillo se localizaría a 100 kilómetros  
de Guadalajara, sobre el Río Verde, entre  
Yahualica y Cañadas de Obregón, Jalisco.

Y, de acuerdo con la Conagua y los  
gobiernos de Jalisco y de Guanajuato, esa  
obra dotaría de agua potable a la ciudad de

León, Guanajuato, así como a las pobla-  
ciones alteñas de Jalisco y a la zona metro-  
politana de Guadalajara.

Al principio, el proyecto preveía la  
construcción de una cortina de 80 me-  
tros de altura, pero en 2005 determinaron  
que fuera de 105 metros. Eso permitiría,  
dijeron, que tuviera una capacidad de al-  
macenamiento de 911 millones de metros  
cúbicos de agua. El costo sería de 8 mil  
millones de pesos.

Los integrantes del Imdec aseguran  
que la represa afectará a 4 mil 500 hec-  
táreas de los poblados de Temacapulín,  
Acacico y Palmarejo, que quedarían inun-  
dados una vez que empiece a funcionar.

Con base en un estudio realizado por  
sus técnicos y peritos, el instituto asegura  
que "la presa implica el trasvase de agua  
de la cuenca del río Santiago a la cuen-

ca del río Lerma (aproximadamente 120  
millones de metros cúbicos anuales), con  
impactos ambientales que no han sido  
considerados, como la afectación de los  
mantos acuíferos de municipios como Te-  
patitlán, Acatic y Zapotlanejo".

Pese a esas advertencias, la Conagua  
lanzó una licitación para el diseño y cons-  
trucción de la mencionada presa el 20 de  
noviembre de 2008. Y el 13 de septiem-  
bre pasado anunció que la empresa La Pe-  
ninsular, propiedad de Jorge Hank Rhon  
y familia, junto con la constructora espa-  
ñola FFC y Grupo Hermes, fue la gana-  
dora de la licitación pública internacional  
16101037-063-08.

Al darse a conocer el fallo, la asocia-  
ción Salvemos Temacapulín, el Colectivo  
Coa y el Imdec enviaron una carta a la  
Conagua por considerar que el proceso ▶

VIII



Temacapulín. "No a la presa"

fue irregular y solicitaron cancelar la participación de la compañía La Peninsular.

"Cabe destacar que dicho fallo se dio pasando por alto las medidas cautelares emitidas por la CEDHJ en enero (de 2009), en el sentido de que cese el hostigamiento a los pobladores y que se detenga cualquier avance en el proyecto hasta que se realice la consulta a las comunidades afectadas, prometida por el propio gobernador de Jalisco, Emilio González Márquez, el 23 de mayo de 2008", dicen los firmantes del documento.

Además, señalan que La Peninsular ganó el contrato pese a que su propuesta era 622 millones de pesos más cara que la de las otras competidoras. Ello motivó incluso que el 23 de septiembre la empresa Ingenieros Civiles Asociados (ICA) y el grupo Cota se inconformaron ante la Secretaría de la Función Pública (SFP), según informó el diario *El Universal*.

Y 11 días después, el sábado 3 de octubre, el subgerente de grupo Cota, José Antonio Ortiz Novoa, declaró a *Milenio León* que la Cota, Infrocsa y Vise evaluaron la construcción de la presa en mil 572 millones de pesos, mientras que La Peninsular, asociada con Grupo Hermes y FFC, argumentó que el proyecto costaría 2 mil 194 millones de pesos. Y aún así ganó. Novoa insistió en que "hubo serias anomalías en el proceso de licitación".

### Contra la imposición

El proyecto de la presa El Zapotillo, impulsado por la Conagua, se ha ganado el repu-

dio social de los jaliscienses, algunos de los cuales sostienen que hay otros lugares sobre el mismo cauce del río Verde, en la desembocadura del río Santiago, donde las autoridades también tienen proyectado levantar la presa de Arcediano para abastecer de agua a Guadalajara.

El propio director de Cuencas y Sustentabilidad de la CEA, Héctor Castañeda Núñez, admitió en un programa radiofónico que hay más lugares donde construir la presa y otras alternativas de inversión.

Von Borstel asegura que el viernes 9, en el programa *Mesa W*, que conduce Jorge Robledo, el funcionario de la CEA aceptó que hay otras alternativas. "Esas deberían ser la primera opción antes de inundar pueblos!", dice el representante del Imdec.

Expone: "Es lamentable que el gobierno no tome en cuenta las otras opciones. En León, Guanajuato, por ejemplo, no se ha optimizado el sistema de aguas. Ahí, 40% de agua se pierde por las obsoletas redes de abasto.

"Si se invirtiera en sistemas de ahorro de agua, eso sería suficiente para desistir de la construcción de la presa en El Zapotillo. Sólo habría que invertir en sistemas de captación de aguas pluviales y evitar tanto desperdicio en las industrias peletera y zapatera."

Además, insiste en que la licitación que se otorgó a La Peninsular estuvo plagada de irregularidades. Y menciona las principales: el gobierno no cuenta con la autorización del Manifiesto de Impacto Ambiental (MIA) que debe otorgar la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos

Naturales (Semarnat); tampoco el cambio de uso de suelo por parte de los municipios afectados, Cañadas de Obregón y Yahualica, mucho menos los permisos correspondientes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).

Von Borstel recuerda que el arquitecto Héctor Villavicencio, del INAH, realizó un dictamen en 2007 en el que determina que la presa El Zapotillo no puede erigirse en Temaca porque ese poblado es patrimonio cultural de los mexicanos.

Sin embargo, dice el entrevistado, el INAH se niega a entregar una copia del documento a pesar de que se le ha pedido en varias ocasiones a través del Instituto de Transparencia e Información Pública del Estado (Itei). "Sabemos que el estudio existe, pero en el INAH lo están haciendo perdedizo", afirma Von Borstel.

Por lo pronto, el miércoles 28 los habitantes de Temacapulín sostendrán una audiencia con los senadores de la Comisión de Recursos Hidráulicos, luego de que el pasado 3 de septiembre el priista Ramiro Hernández García promovió un punto de acuerdo para que se citara al director de la Conagua, José Luis Luege Tamargo, a comparecer en ese cuerpo colegiado.

Asimismo, los diputados federales Enrique Ibarra Pedroza (PT), Salvador Caro Cabrera (PRI) y Alejandro Encinas (PRD) ya le entraron al asunto. El martes 6 el petista presentó ante el pleno de la Cámara de Diputados un punto de acuerdo en el que pide que se cancele la construcción de la presa El Zapotillo debido a que existen al menos 16 irregularidades.

El priista, por su parte, viajó a Temacapulín el viernes 9 y dialogó con los lugareños ante quienes se comprometió a convencer a la fracción de su partido para que detengan la construcción del embalse. Y el miércoles 7 el perredista declaró a los medios de la Ciudad de México que abogará por que se anule la licitación de El Zapotillo.

Lo más sorprendente: el presidente de la Cámara de Diputados, el panista Francisco Ramírez Acuña, afirmó a *El Universal* el mismo miércoles 7 que cuando se gestó el proyecto él era gobernador de Jalisco, pero entonces no se hablaba de que la represa inundaría varias comunidades.

"El proyecto estaba diseñado en otro espacio, y como lo cambiamos a Temacapulín, dejamos un diseño de una cortina de 80 metros. Con eso no se inunda ese poblado ni los alrededores, además de que no hay afectaciones a zonas urbanas. Pero (en 2005), cuando deciden subir la cortina a 105 metros, todo cambió y ahí surgió el problema", declaró Ramírez Acuña. ●